

# **La visión de la Junta de Gobierno**

---

**El 20 de diciembre de 1976**, la Junta de Gobierno, por medio del presidente del Consejo de Directores de ITESO, AC, y del rector, informaba al superior general de la Compañía de Jesús, Pedro Arrupe, acerca de los “esfuerzos del ITESO, desde diciembre de 1972, en cumplimiento de las disposiciones y orientaciones del P. General y de la Congregación General 32”.

Resaltaban los siguientes aspectos relacionados de forma directa con la orientación del ITESO. Estos puntos, además, nos sirven de síntesis de esta narración, pues provienen del pensamiento de quienes encabezaban la marcha del ITESO después de más dos años de publicadas las OFI. El orden corresponde al texto del informe estructurado en tres apartados: organizacionales, esfuerzos académicos y esfuerzos para realizar mejor el compromiso social.

En el primer apartado, esfuerzos organizacionales, mencionaban las siguientes acciones.

1. La firma del convenio entre ITESO, AC, y la Compañía de Jesús. Logro central de la época, pues desató muchos nudos, aclaró las ambigüe-

dades que devinieron en un “conflicto serio entre Consejo Académico y rector por un lado y Consejo de Directores de ITESO, AC, por otro, [aunque] el conflicto fue manejado con mucha madurez por todas las partes”.

2. Orientaciones Fundamentales del ITESO. “El ITESO desea ir siendo cada vez más, además de verdadera universidad, una universidad de inspiración cristiana, comprometida [...] en la construcción de una universidad para la justicia”. Para la Junta de Gobierno, por otra parte, las OFI “no han sido una mera declaración de principios para tranquilizar nuestras conciencias. Nos estamos esforzando para que [...] sean conocidas y asimiladas [...] así como para que las vayamos traduciendo en realidades”.

3. Estatuto Orgánico. Tal como lo afirman los autores del documento, se trataba de una “pieza clave” para el funcionamiento eficaz del ITESO, ya que se convirtió en el fundamento de las certeza y seguridad jurídicas que lograron las partes del conflicto mencionado; certeza y seguridad que amparan, a partir de entonces, a la comunidad universitaria.

4. Renovación del Consejo de Directores de ITESO, AC. En septiembre de 1976, el Consejo se “autorenovó” y en él “figuran varios de los exalumnos del ITESO. Esto lo hace fundamentalmente distinto de los anteriores”.
5. “Reconocimiento de validez oficial de los estudios del ITESO por parte de la Secretaría de Educación Pública. Este acuerdo concede personalidad universitaria al ITESO [...] De aquí en adelante puede crear sus propias carreras con sus propios planes de estudio”.

La enumeración de los esfuerzos académicos, segundo apartado, incluye la incorporación de la biblioteca del juniorado de los jesuitas al ITESO; la constitución del Cepla; la construcción del Centro de Cálculo; y el estudio para crear nuevas carreras y revisar los planes de estudio de las “antiguas”: “Se trata de formar el tipo de profesionista que las grandes mayorías desheredadas de México nos exigen: un profesionista competente, así como deseoso y capacitado para servir”.

El tercer apartado, dedicado al compromiso social, abordó los siguientes rubros.

1. Servicio social. “Cada año es mayor el número de alumnos que se compromete en algún proyecto que exige dedicación y sacrificio [...] 100 estudiantes [...] están haciendo un servicio social mucho más generoso del estrictamente necesario.<sup>1</sup>
2. “En otra ocasión enviaremos informes sobre nuestros centros especializados”: Cecopa; Centro Polanco, en colaboración con el noviciado de los jesuitas y el Taller de Multimedios que llamaron “comunicación popular”, en colaboración con los jesuitas del Instituto de Ciencias que trabajaban en la colonia Santa Margarita, en Zapopan.
3. Reunión con la Universidad Iberoamericana. Quizá se encuentra en este apartado porque esa reunión abordó los documentos de la reunión de rectores en Roma en 1975, cuyo tema principal fue la aplicación de la Congregación General 32 a las universidades. En la reunión con

---

1 Es decir, 10 por ciento de los alumnos que cursaban semestres superiores, entre el segundo y el último de la carrera, que totalizaban 1,008 en 1976. Centro de Planeación, *Reporte de inscripciones 1985–1986*.

la Iberoamericana estuvo presente Jean-Yves Calvez, S.J., asistente para lo social del padre Arrupe y connotado conocedor del pensamiento de Marx.

4. “Inserción popular [...] Tres padres del ITESO han ido a vivir a la colonia popular de Polanco con objeto de vivir más pobemente, conocer mejor el mundo pobre e iluminarnos a todos sobre el trabajo universitario”.<sup>2</sup>

El informe concluía así: “En resumen, podríamos decir que el ITESO se está esforzando por ser una universidad para el cambio que México necesita con urgencia”.<sup>3</sup>

---

2 Los tres jesuitas, como lo mencionamos antes, eran Manuel González Morfín, José Antonio Orozco Obregón y Carlos Orozco Pointelín.

3 Esta última frase es textual de las OFI.